

# LA VOZ DE LIÉBANA

Revista decenal de intereses generales

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En el distrito . . . . . 5 pesetas anuales  
En provincias . . . . . 7

Pago adelantado

## DIRECTOR-PROPIETARIO

DOÑ MARIANO FERNÁNDEZ RÍO

Anuncios, remitidos ó comunicados á precios convencionales

Pago adelantado

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Ultramar, cuatro pesos anuales en plata española

Pago adelantado

## Mas sobre las calcinaciones

He leído con detenida atención los artículos que sobre las calcinaciones de minerales ha publicado LA VOZ DE LIÉBANA en sus últimos números y veo por ellos que mientras unos creen probada su directa influencia sobre la vegetación, y consideran que los humos que producen son la causa de la pérdida de la cosecha de uvas este año, otros como el señor B. de A. afirman que ninguna relación existe entre ambos hechos, y que si algún efecto pudieran producir los humos de las calcinaciones en las plantas, serian beneficiosos y no perjudiciales.

Mi creencia hasta ahora era de que los humos de las calcinaciones de las calaminas, no ejercían influencia alguna sobre la vegetación y por consiguiente que no debía considerarse como causa de la pérdida de las cosechas. Hoy mi creencia no es tan firme y he aquí concretados los hechos y observaciones que la práctica me ha hecho conocer.

Los técnicos nos habían dicho que el mildew y el blak-rot son enfermedades producidas por una criptogama que en determinadas condiciones de calor y humedad adquiría un prodigioso desarrollo y causaba la pérdida y destrucción de la uva, y aconsejaban como tratamiento preventivo el empleo del sulfato de cobre. Los hechos venían á confirmar esta aplicación. Con tiempo seco la enfermedad no se presentaba, y solo cuando á una temperatura de 30° á 33° centígrados se unía un cierto grado de humedad en la atmósfera era cuando la invasión se verificaba; y así se veía que casi siempre el ataque ocurría en la primera quincena de julio cuando después de una lluvia sucedía un día de calor, y se observaba que generalmente las viñas situadas en las laderas del mediodía eran las más atacadas, sin duda porque en ellas la temperatura era la necesaria, mientras que las que estaban situadas en las laderas orientadas al Norte, no eran invadidas, porque la temperatura no era suficiente.

También se comprobaba la teoría de los técnicos con el resultado de la aplicación del sulfato de cobre, que si algunas veces no bastaba á preservar las viñas sulfatadas de la invasión de la enfermedad, por lo menos influía siempre lo suficiente para poder establecer diferencias apreciables entre las viñas sulfatadas y las no sulfatadas.

Pero este año resultan trastornadas todas estas reglas, y sin confirmación alguna las teorías de los técnicos, y así no debiera extrañar al

señor B. de A. que no solo los labradores rutinarios, sino hasta los viticultores que conocen y practican lo que la ciencia dice y aconseja, hayan llegado á creer que pudieran haber influido otras causas en la pérdida de la cosecha de este año.

Veamos los hechos:

1.º Dejando á un lado las viñas filoxeradas, las no invadidas presentaban una abundante cosecha.

2.º El fruto se conservó perfectamente sano hasta los días del 12 al 14 de agosto.

3.º La calcinación de minerales en el Doblillo á 700 metros sobre Potes y á una distancia en línea recta que no llega á 4 kilómetros de los viñedos de Cillorigo y á 8 de los de Potes, empezó el 10 del mismo Agosto.

4.º La pérdida de la cosecha fué total en el término municipal de Cillorigo, y en las laderas del de Potes que se hallan orientadas al E. y N. E., ó sea la que traen los vientos dominantes en el verano, y en cuya dirección se halla el Doblillo, donde la calcinación se verificaba.

5.º Se conservó el fruto perfectamente sano en las laderas del término de Potes que se hallaban resguardadas de esos vientos.

6.º La diferencia señalada en los dos números anteriores, se marcó perfectamente y no dejó de producirse en un solo caso, ni hubo distinción alguna entre las viñas sulfatadas y las no sulfatadas.

Estos hechos son bastantes para poder suponer con fundamento, que la pérdida de la cosecha de uva este año no fué causada por el mildew ó blak-rot y que pueden haber influido en ello los humos de las calcinaciones que se hicieron en el Doblillo.

Esto sentado, qué procede hacer?

Los acuerdos que «Un viticultor Lebaniego» aconseja, parecen violentos y podrían dar lugar á reclamaciones y expedientes interminables: las soluciones que propone el señor B. de A. me parecen poco prácticas, y de dudosa eficacia.

Con un poco de buena voluntad y tolerancia por ambas partes, podría dar resultado el que los Ayuntamientos interesados convocaran á una reunión á los viticultores, y acordaran nombrar una Comisión que en forma amistosa propusiera á las Compañías mineras, que por vía de ensayo y de prueba para demostrar la no influencia de las calcinaciones en las cosechas se abstuviera durante un periodo de 3 á 4 años, de calcinar hasta que los frutos estén recogidos, ó sea en el mes de octubre. Con esto ningún perjuicio se seguiría á las Compañías, pues espontáneamente lo hacen así varios

años, y no creo yo que se negaran á deferir á esa proposición.

J. M. DE B.

## LAS ELECCIONES MUNICIPALES

Dentro de pocos días tendrá lugar la renovación bienal de los Ayuntamientos y el cuerpo electoral procederá el día 12 del próximo Noviembre á designar los concejales que han de posesionarse de sus cargos el 1.º de enero de 1906.

Para administrar los intereses de los Municipios deben buscarse personas que á una regular inteligencia é ilustración, reúnan principalmente condiciones de probidad, independencia y desinterés, y que á ser posible no tengan una marcada significación política. No quiere esto decir que los afiliados á este ó aquel partido político no pueden ser buenos administradores de los intereses comunales; pueden serlo y lo son y lo han sido; sino que llevados al Ayuntamiento por su significación política, puede este carácter ser en algún caso obstáculo que impida ó coarte la libertad é independencia de los actos que como concejales ejecuten, pues la disciplina del partido, y los compromisos que la política impone á sus adeptos tienen tal fuerza que pueden llegar á hacer incompatibles los intereses políticos con los de una recta administración municipal.

Ocupandose de este asunto, un ilustrado colega de la capital, decía hace pocos días: «Todos los males que puedan sufrirse y todos los bienes que dejen de alcanzarse, son imputables al cuerpo electoral, que huye de ejercitar su derecho, olvidando que al hacerlo, cumple un deber de ciudadano y que procurará, al coadyuvar á la buena administración pública, por sus propios intereses particulares, por el bienestar de sus mismas familias.»

«Se hace forzoso repetir estos conceptos, para que la aletargada energía de los electores, vaya despezándose y llegue el día de la elección y salgan nombrados de las urnas, en lugar del politiquillo mediocre, de viveza ratonil é incapaz de toda labor trascendental y seria, si no es ya el ensoberbecido cacicuelo que parodia ridículamente la famosa frase «el Estado soy yo», tan hecho está á que no se le vaya á los alcances, con vecinos prestigiosos, desinteresados y aptos para intervenir en el regimen comunal.»

Hace dos años, hubo un movimiento de opinión, que llevó al Ayuntamiento personas de prestigio, á quienes se sacó del alejamiento en que vivían de la cosa pública, y con loable desinterés, aceptaron el encargo, con la sola condición de entrar en la corporación municipal libres de todo compromiso político y particular.

De como han cumplido su cometido nos hemos ocupado varias veces en estas columnas, casi siempre con aplauso, pues si no siempre el resultado ha correspondido, á la voluntad y al deseo, no fué por falta

de iniciativas, sino por falta de apoyo en las esferas oficiales unas veces, por carencia de recursos otras, y algunas, hasta por entorpecimientos puestos por quien más obligado se hallaba á dar facilidades para la realización de proyectos altamente beneficiosos.

De esperar es, que tales dificultades y contrariedades no desalienten al Ayuntamiento, y que el cuerpo electoral con profundo convencimiento de la importancia de la función que va á ejercitar, designe para sus representantes personas de aptitudes y de iniciativas para llevar á cabo lo mucho que aun falta por realizar.

Las obras aun no terminadas de ensanche del Cementerio, la construcción de un hospital regional, también iniciada y pendiente de la resolución que recaiga á la concesión de la Iglesia vieja, solicitada por el Ayuntamiento, del Ilmo. señor Obispo de León, la construcción de un matadero en buenas condiciones, que también se halla en proyecto, y tantas y tantas obras como sería preciso realizar para que Potes pueda figurar como debe, á la altura de otras cultas poblaciones de la Montaña.

## DESDE MADRID

## LA EXPOSICIÓN DEL PROGRESO

I

Así se llama, muy pomposamente, la de industrias, higiene, ciencias, artes, agricultura, alimentación, etc. inaugurada el jueves 19 en el Palacio del Retiro.

Yo pensaba hablar á ustedes de ella y quien sabe si hasta filosofar más ó menos atractivamente, pero es el caso que aun no está terminada la instalación yaquello hace un poco desairado y un mucho vacío y tendré que guardarme mis filosofías para otra crónica, cuando todos los reservados estén ocupados y todas las instalaciones completas. Vaya ahora una idea de lo que es la exposición organizada por la Academia del Progreso, y una reseña de lo que he visto en ella de esa provincia, ya que esto último ha de ser lo más interesante para los lectores.

Ante todo, sepan ustedes que la exposición es internacional, sin duda para obsequiar á los franceses huéspedes y para aprovechar algunos metros de percalina que han sobrado del adorno de las calles, pues aparte de Francia y España allí no hay señales de otras naciones.

Y aquí tienen ustedes mi primer dolor de la carrera. ¡Yo que creí hasta entonces que el Retiro era un bello lugar de esparcimiento, solitario, é higienizante para las fiebres de todos los colores que infestan Madrid en estos días, me encontré allí también los inevitables gallardetes y la tan acreditada percalina!

Pues la exposición, además de internacional es alimenticia y reconstituyente. Los artículos de comer y beber... y arder, están en mayoría. Con eso, mi modesta

opinión es que no está muy claro el mérito de lo espuesto, toda vez que las onzas de chocolate, las cajas de grajea y las botellas de anisado impresionan la vista nada más....

¿Y tengo que hablar en serio de lo que he visto? Es ventaja para el que esto lea pero es un aprieto para mí ¿Qué decir para que mi crónica no resulte un reclamo formidable?

Hay instalaciones muy superiores y otras más modestas; hay un concierto constante por pianos automáticos de la casa Casali de Barcelona; hay fotografías francesas que hacen soñar en países de leyenda; hay varios cuadros de autores completamente desconocidos, excepto un *Murillo* que es una preciosidad (una playa verde, una mujer desolada con la cara plana, unas olas modernistas, un señor *Murillo* que lo firma); hay pruebas consoladoras de un hermoso adelanto en las industrias españolas y hay cosas que hubieran inspirado a Azorín pequeñas y hondas filosofías.

Confieso que de las instalaciones de la provincia de Santander, la que más ha llamado mi atención es la de un señor B. L. Domag fabricante de un elixir que solo presenta las medallas que ha obtenido su trabajo que no vemos por ninguna parte aunque tiene puesto de honor completamente vacío. Por la premura con que se ha inaugurado la exposición hay en ella un desbarajusto que desconcierta. Entre unos cartidos blancos de Palencia hay una talla de la Purísima Concepción; en una mesita blanca que tiene velas adosadas he visto a don Pelayo con una pierna rota y tumbado cara al cielo; curioso unos papeles que dejan ver trozos de cera y ¡oh asombro! leo que aquello es lo que yo buscaba, lo que expone el acreditado industrial don Castor del Río ¿Que voy a decir del papel que la industria de Potes hace en la exposición, si aun no está visible, si no he visto más que papeles de colores, un estandarte de cera, un pie de don Pelayo y en la peana «Marca Registrada»?

\*\*\*

Santander pone de manifiesto su industrialismo; ha contado cerca de veinte instalaciones de la provincia (el total es de ciento y pico) y son las más notables. Las aguas medicinales de Alceda y Ontaneda, las fábricas de chocolates «La Universal» y «Casareo Ortiz», la de carruajes de Félix Galdona (que expone hasta ahora unos soberbios diseños de automóviles y coches de tiro), la de conservas y jaleas de Francisca Gómez, la litografía de la viuda de Fons, la notabilísima de la tenería de A. Etchar de Torrelavega, la hojalatería de la viuda de Wunsch, la destilería de Ignacio Liagano, la muy original de la Colchonera Moderna (colchones plegados en forma de libro), la de «La Exclusiva» fábrica de purificación y refinado de aceites de oliva, y la más llamativa de todas, de la fábrica de aceites de semillas de Bustelo (que expone una pirámide de tortas de linaza, aceites y harinas) dan idea de la importancia industrial de la montaña.

Jugueteros no hay más que franceses, pero materias alimenticias higiénicas y materias de interés para los agricultores y ganaderos, no hay otras que las de Santander, excepto una muy notable de Linares que expone un extracto de hulla, como agente terapéutico en las enfermedades de los ganados y aves de corral, y una de Zaragoza que presenta varios ejemplares de cerezos jóvenes.

Las otras instalaciones de esta clase, francesas y españolas, dan la impresión de una inmensa lucha de farmacéuticos que ofrecen remedios contra la muerte. Es más amable y más simpática la industria de la refinación de aceites (que supone una revolución en todas las cocinas, la muerte de la manteca como condimento y la extinción del olor á aceite) que aquellos frascos de etiquetas raras, medicinas soñadas para la tisis, para la pulmonía.

¿Y la alimentación de los ganados con tortas de linaza, que supone una gran ventaja económica, un aumento considerable en la cantidad de leche, un mejoramiento de las especies, una ventaja última y nada despreciable, como es el 50 por 100 de mayor fecundación en las tierras, obtenido con el estiércol de los animales alimentados por este sistema?....

Un burgués puede pasar un rato delicioso, de sueños tibios, de tenue felicidad, meditando en estas pequeñas industrias de la exposición, muebles, azulejos, pianos, bebidas, comidas... Un proletario tiene en ella heraldos de sus ambiciones, barrios sanos, alegres y baratos para los obreros de Valencia.

No es despreciable la enseñanza de estos concursos y alguna aplicación práctica pueden sacar de ellos los hombres de buena voluntad. En Liébana hay estuafistas de estas cosas que agradecerán mis noticias y yo podré cumplir un espinoso encargo y dar fin á un buen deseo.

CHISQUIN BISAÑUCOS.

24 octubre de 1905.

## De Nazaret á Tabor

### III

El trayecto del Carmelo á Nazaret se hace por carretera aceptable; en su principio marcha paralela á la línea férrea de Caifa á Damasco, en construcción; esta vía cruza al histórico torrente Cison sobre un puente de piedra de cinco arcos que arrancan de fuertes pilares, las airoas líneas, y el vistoso labrado, hace el conjunto modelo de obra y arte de ingeniería. Al llegar á una esplanada dieron alto los cocheros, dando agua y descanso al ganado. Echamos pié á tierra, alejándonos y huyendo de la hediendez que despedía una cabalgadura muerta, presentada allí con indifferente descaro.

Una caravana de beduinos andrajosos y de aspecto salvaje, á pié unos, montados otros, presenciaban con curiosidad sospechosa, nuestro inesperado encuentro. No faltó impaciente de los nuestros, que quiso saber la clase de armas que usaban aquellos miserables; en lenguaje mimico logró entenderse, consiguiendo su deseo. La mejor arma, era de dos cañones de las llamadas de pistón; por distracción no apunté la marca de fábrica.

Continuando una pendiente se llega al fin de su altura, á una granja bien cultivada por colonos Europeos; seguimos por un bosque frondosísimo, donde se hizo una segunda parada, el tiempo necesario para que el hermano fray Eugenio Gallastegui, secretario de la Junta, con gran oportunidad, nos obsequiara ofreciéndonos exquisitas naranjas, que suavizaron la aspereza de nuestras fauces y refrescaron el ardor de nuestro exófago.

Entre espesas arboledas se desarrolla la carretera en zig-zag; envueltos en polvo y calor descendimos al valle, siguiendo la marcha por camino recto y llano, en terreno despejado, que termina por otra fatigosa pendiente; dominada la cumbre, varía el paisaje; las montañas de Galilea se siluetan en el horizonte adelantándose en primera línea la cima del Monte Tabor. Este nuevo panorama y el grato encuentro de los PP. Franciscanos de Nazaret, montados en esbeltos y briosos caballos árabes que esperaban nuestra llegada, rehicieron la esperanza y el cansancio se abatió. No tardamos en llegar á Yafa aldea donde nació el apostol Santiago, patrón de España, situada en frondosa colina, se destaca en su fondo la sencilla iglesia del Santo; sigue el camino en declive, hasta Nazaret.

«En Nassara», ciudad blanca; «La flor de Galilea»; todo esto es frondoso, alegre, florido y simpático, está situado á 340 metros sobre el nivel del Mediterráneo, su población de 6.000 habitantes, de los que 1.800 son latinos. Los coches pararon en

una plazuela rodeada de casas y fondas á la europea.

Ordenada la peregrinación procesionalmente, se hizo la primera visita al Santuario de la Anunciación, con los rezos, cánticos y sermón, según las instrucciones que el director espiritual ordena. En Casa Nova, hospedería de los PP. Franciscanos de Tierra Santa, se nos proporcionó un alojamiento cómodo, amplio, aseado, confortable y en extremo cariñoso. Madrugué al día siguiente y otros madrugaron más; á todo hay quien gane; al abrir la puerta del jardincillo, una plaga de chinuelos con cepillos de limpiar calzados, ropa y sombrero, le asedian y le aprisionan. Con dificultad pude llegar á la plazuela de la Anunciación, donde sin duda les está vedado ejercer su impertinente obsequio.

El Santuario de la Encarnación, consta de dos departamentos; iglesia y cripta. La iglesia es rectangular, de tres naves, construcción moderna y regular capacidad; dos escaleras laterales de mármol blanco, dan subida al altar mayor y coro de los PP. El altar de mármol y mosaico, está dedicado al arcángel San Gabriel. Las naves tienen cuatro altares, con otros tantos cuadros anónimos y de no escaso mérito, excepto uno del lado del Evangelio que representa «La muerte de San Francisco de Asís» que no está muy fuera de buen criterio atribuirle al pintor español Ribalta (Francisco). Recuerda su composición otro que existe en el Museo del Prado de Madrid, del mismo autor, que representa «San Francisco de Asís enfermo en su lecho». La cripta se abre entre las dos escaleras laterales que dan subida al altar mayor. Se baja por 19 escalones de mármol. Al descender los 19 peldaños, se encuentra una capilla rectangular (la del Ángel). El espacio de esta capilla, con algo más, ocupaba la casa de la Virgen María. Esta casa fué milagrosamente transportada al Santuario de Loreto, en Italia. Tiene dos altares; el del lado del Evangelio dedicado á San Joaquín y Santa Ana, y el de la Epístola, al Arcángel San Gabriel. Se bajan dos gradas y estamos en la gruta: el altar del fondo de la gruta marca el sitio que ocupaba la Virgen María, cuando el Ángel la anunció que sería madre de Dios. El altar es de mármol con un cuadro que representa la Anunciación. A la izquierda de este se ve una columna gruesa (un metro noventa centímetros de circunferencia), como suspendida del techo muy venerada por los Nazarenos, por creer señala el sitio de la Anunciación; está mutilada por su tercio inferior. La codicia de los africanos la creyó hueca y que encerraba un tesoro. Al lado de la epístola se abre una puerta, que dá acceso á la capilla de San José, con un altar y cuadro en que el Ángel anuncia al Santo patriarca que huya á Egipto. Desde esta capilla se sube á otro aposento donde según mística leyenda, servía de cocina á la Virgen María.

Aprovechando el tiempo nos dirigimos á la popular «Fuente de la Virgen», única en el pueblo de Nazaret, donde bebimos agua en nuestros vasos de viaje. De allí al taller de San José; capilla construida sobre ruinas de otra antigua, de la que aun conserva restos. El altar es de mármol tallado en Italia. El niño Jesús leyendo á San José y la Virgen las sagradas escrituras, figura el cuadro del altar. Bajo el Ara Santa, hay otro en que el niño ayuda á San José en el trabajo de carpintería.

Por la tarde nos anunciaron la expedición de la subida al Monte Tabor y Tiberiades para el día siguiente.

CELESTINO JUSUÉ.

## Notas... de donde sean

Haragan me han llamado, y vive Dios que jamás salió de pluma humana verdad más grande. Porque se necesita tener

muy poca vergüenza para reincidir en el grave delito de pereza á los pocos días de haberse arrepentido de él en público y con toda humildad. También es cierto que no he tenido ocupación ninguna (fuera de las ordinarias) que me impidiera cumplir el casi deber que tengo de comunicar mis profundos pensamientos á los lectores de LA VOZ DE LIÉBANA; de modo que váyase lo uno por lo otro.

Ah! y conste que ahora no pido perdón porque á lo mejor vienen mal dadas, me empecé otra vez y podrían enviarme... bastante lejos, lo cual no me haría gracia.

\*\*\*

Como Vds. comprenderán estoy que no quepo en mí de pura satisfacción con la venida de Mr. Loubet á Madrid, y ya que no puedo estar allí gozando de los numerosos pisotones internacionales que en la Corte se habrán repartido y se repartirán estos días, pongo en tensión mi rica fantasía para recrear mi espíritu en esta efusión de razas y naciones hermanas.

Si que es cierto que á veces me escama lo de la fraternidad, porque á lo mejor sale por esos mundos cada pariente que me río yo de los peces de colores; pero aun con eso y todo que duda cabe de que es goce espiritual delicado y exquisito el aclamar con entusiasmo el nombre de una nación hermana, que es de nuestra misma raza, que tiene nuestros mismos sentimientos caballerescos, que no habla nuestro mismo idioma, pero que es lo mismo, porque así, como no nos entendemos no reñimos? ¿Y qué me dicen Vds. del inefable placer que se experimenta al coger un periódico de estos días y notar con satisfacción inmensa que no habla más que de una misma cosa, repitiendo el tema de cien maneras?

Pues eso no es nada comparado con lo satisfeción que se queda uno después de tener la paciencia de leer cualquiera de los artículos encomiásticos de Francia y sus cosas que nos están espetando. Porque ahora resulta que á Francia se lo debemos todo: política, filosofía, literatura, arte, comercio, industria, todo, menos los toros y los tangos; y no solo se lo debemos á ella (de lo cual hay que deducir que somos más zotes que hechos) de encargo, puesto que no hemos sabido hacer más que imitar) sino que debemos estar tan satisfechos y orondos....

¡Buena, hombre, buenno! Por mí....

\*\*\*

Dicen que cuando el diablo no tiene que hacer con el rabo mata moscas. Yo tuve una temporada que hacía lo mismo aunque no con el rabo (y hay testigos); pero ahora he encontrado una distracción más amena é instructiva: leer los anuncios de los periódicos. Además, se puede encontrar una ganga, y en estos tiempos eso no es de despreciar: yo por lo menos estoy buscando siempre un anuncio en que se desee un chico de mis condiciones para darle un sueldo de 12000 duros anuales, casa y leña por pasarse dos horas por la calle de Alcalá.

Hasta ahora no le he encontrado, pero en cambio he leído algunos que me han parecido de perlas.

El tan acreditado don Felipe Jiménez que ofrece en matrimonio señoritas con 7000 duros de dote, ó con seis pesetas diarias, me parece una buenisima persona por que se empeña en buscar la felicidad ajena, despreciando acaso la propia. No todos hacen lo mismo, ni menos le dan á una señora con seis pesetas, aunque yo sé de alguno que preferiría las seis pesetas á la señora.

Hace pocos días ví otro artículo en que se daba cuenta de la pérdida de una cotorra que sabía decir *Pepe* y *Feliza*: ¡que monada de animal! Los dueños sin duda alguna estaban pasando por un trance amargo, porque ofrecían una gratificación al que encontrara el bicho. Si yo le pesco....

Otro «Las personas que conocen las pildoras X. no titubean en purgarse». Bueno, pero podían callárselo, por que se me figura que no es gracia para contarla en un periódico.

Bien es verdad que como estos son ecos de la opinión, y la opinión se purgará alguna vez... pues velay.

JUAN.

Oviedo y Octubre 24 de 1905

## RASGOS LITERARIOS

### A MI MADRE

Allá abajo, entre las brumas  
Que se extienden por el cielo,  
Donde la luz y la sombra  
Luchando están á lo lejos,  
Se ven las tapias musgosas  
Que encierran hondos misterios....  
Mansión de eterno reposo,  
¡Triste asilo de los muertos!  
Allí estás tú, madre mía,  
Tú, madrecita, durmiendo  
Debajo de fria losa  
Que ostenta una cruz de hierro;  
Allí la escuálida hierba  
Sirve de alfombra á tu lecho,  
Sus perlas te da la aurora,  
Que son lágrimas de duelo,  
Y á tu lado se levantan  
Los cipreses macilentos  
Que sombrean tu sepulcro  
Y están señalando al cielo...  
¡Ay, madreita del alma!  
Iman de mi pensamiento,  
Luz brillante de mi vida,  
Mi amor, mi fe, mi consuelo;  
Ya no veo la hermosura  
De tu semblante risueño,  
Ni recibo tus caricias,  
Ni escucho tu dulce acento;  
Ya no teco aquellos labios  
Que me dieron tantos besos,  
Y no me miro en tus ojos,  
Que á porfía retrataban  
Mis penas y mi contento.  
Sin tí me parece el mundo  
Triste páramo desierto,  
Por donde el fin voy buscando  
De mis ansias y desvelos,  
Con la sonrisa en los labios  
Y la amargura en el pecho.  
Allá, cuando en la alta noche  
Susurra medroso el viento  
Y las hojas amarillas  
Errantes van por el suelo;  
Cuando los sauces se mecen  
Con melancólico acanto  
Y brilla opaca la luna  
Con sus lánguidos destellos,  
Mientras los pájaros cruzan  
Con raudos y callado vuelo,  
Y escondido entre las flores  
La aurora aguarda el insecto;  
Cuando todo yace en calma,  
En imponente silencio....  
Entonces vuela mi espíritu,  
Su oscura cárcel rompiendo,  
Entre esperanzas sublimes,  
Entre amorosos recuerdos!...  
¡Ay, madreita del alma!  
¿Cuándo juntos nos veremos?

EMILIO CALZADA VALCABADO.

## COMUNICADO

### Carta Abierta

Sr. Don Pablo de Garnica.

Muy distinguido amigo: hemos visto la carta que Vd. remitió al diputado provincial don Tomás Salceda, dirigida á Vd. por el señor Director General de Comunicaciones, segun la cual pronto será un hecho la apertura de la estación telegráfica de ésta villa con caracter permanente.

Ninguna duda abrigabamos y bien convencidos estamos del interes con que Vd. ha venido gestionando ese asunto y por ello no podemos menos de protestar energicamente de las imputaciones que, con relación al mismo y sin razón ni fundamento alguno, se hicieron á Vd. por varias personas de ésta villa y de algunos pueblos y fueron causa de manifestaciones y actitudes hostiles á Vd. de todo punto injustificadas.

A la vez que damos á Vd. las gracias

más espresivas por sus aludidas gestiones que le rogamos continúe para que cuanto antes se abra al servicio público la estación telegráfica felicitamos á Vd. y le enviamos nuestra sincera y cordial enhorabuena por haber sido elegido primer secretario del Congreso, bien seguros de que el mayor prestigio é influencia de Vd. ha de redundar en beneficio de los intereses materiales del distrito.

Saludamos á Vd. y nos reiteramos á su disposición affmos. amigos s. s. q. b. s. m.

Manuel de las Cuevas; Valentin Movehan; Isidoro Quevedo; Mariano F. González; Sabas Barreda; Domingo de la Madrid Bada; Alfonso Diaz Cuevas; Juan del Arenal; Lorenzo Garcia; Hipólito de la Madrid; Higinio Pesquera; Lino González; Marcelino Rojo; Geronimo Prieto; Tomás Cantero; Timoteo Piñal; José Garcia; Manuel Gutiérrez; Prudencio Gutiérrez; Fermín Soberón; Joaquin Fernández; Benito Garcia; Francisco Velarde; Eusebio Pesquera; Juan Pantorrilla; Jesús Gutiérrez; Miguel de la Torre; Vicente Gómez; Gervasio Cuesta; Adolfo Ortega; Santiago Gómez; Fernando G. Otero; Castor del Rio; Sergio Ibáñez; Juan Torre.

Potes 23 de Octubre de 1905.

## AL YUELO

Con extraordinario lucimiento tuvo lugar el domingo 22 del corriente, la celebración de la fiesta que en honor de la Virgen del Rosario, anualmente se celebra en esta localidad.

En el convento de San Raimundo, se celebró, á las diez de la mañana, una gran misa solemne, á la que concurrieron innumerable de fieles de esta villa y pueblos comarcanos, ocupando la sagrada cátedra el ilustrado presbítero y elocuente orador Sagrado don Daniel Palomera, que con fáciles palabras, puso de manifiesto lo que ante la Virgen se podría alcanzar rezando el Santo Rosario.

Por la tarde se celebró la procesión, que vista en extremo, se vió concurridísima, cantándose por las calles el Santo Rosario y predicando nuevamente en nuestra Iglesia parroquial, el señor Palomera, versando su discurso sobre lo que indicaban las letras que componen el nombre de Maria, con lo que supo una vez más, conmovier á los devotos que le escuchaban.

Por el Juzgado de primera instancia de esta villa, se ha dictado auto de procesamiento contra el actual párroco del pueblo de Perrozo don Simón Orejas Canseco, como presunto autor de injurias graves dirigidas en anónimos al vecino de aquel pueblo, don Alfonso Diaz Cuevas, y mujeres de los guardias civiles de aquel puesto.

Por maltratar y amenazar de muerte al vecino del pueblo de Lomeña, don Fermín Prellezo, fueron detenidos dias pasados por la Guardia civil de Perrozo, los individuos Martín y Victoriano Santerbas, ingresando en la cárcel de esta villa á disposición del señor Juez de instrucción.

Nuestro apreciable amigo y suscriptor, don Eustasio Cantero, que desde hace algún tiempo administraba la fábrica de harinas que en Arenas de Iguña, posee la señora viuda de Ceballos, ha tenido que dejar aquella administración por hallarse delicado de salud, fijando su residencia, en compañía de su apreciable esposa é hijos en sus posesiones del pueblo de Bedoya.

De un periódico madrileño tomamos lo siguiente:

«Una escena terrible ha ocurrido en Suiza segun telegrafian de Ginebra.

Una aldeana se dirigia hacia su aldea, caminando por los senderos de la montaña y llevando en sus brazos un hijo suyo, niño de dos años.

De pronto se vió atacada por un aguilucho enorme que resueltamente con uñas y pico trató de hacer presa en la criatura y arrebatarla de los brazos de su madre.

Esta, estrechando contra su pecho al hijo con un brazo, luchó desesperadamente con el otro contra el ave de rapiña, golpeándole furiosa en la cabeza, tratando de desgarrarle las alas, dando furiosos gritos, haciendo, en fin, cuanto una madre en tan horrible trance puede hacer.

Pero el aguilucho se apartaba al recibir los golpes y volvía con más ahinco sobre su presa. En cada acometida descargaba tremendos picotazos sobre la pobre mujer, clavábale las garras, desgarran-

zole los vestidos y las carnes, para retirarse enseguida, revoloteando al rededor y volver de nuevo á la carga por distintos sitios, hasta agotar las energias de la madre, hacer presa del niño y arrevertarlo triunfante por los aires.

La pobre mujer, en su desesperación, chorreando sangre y con los vestidos destrozados, corrió á la aldea, contó en desgarradoras frases á sus convecinos la espantosa escena, y 75 de ellos, acudidos por el cura, corrieron á la montaña registrando todas las cumbres, picachos y vericuetos, en busca del aguilucho y del niño.

Todas las pesquisas han sido infructuosas y los aldeanos, rendidos, se han visto obligados á volver al poblado sin encontrar rastro alguno del ave raptora ni del desgraciado infante.»

Por el gobierno de Cuba se ha reiterado á los cónsules la orden de que los menores de 14 años no podran desembarcar en ningún puerto de la República, á menos que sean llamados por sus padres ó tutores, ó vayan con esos menores, en el mismo vapor en que se efectúa el menor. Tanto en uno como en otro caso, los padres acreditarán su personalidad con testigos, y los tutores presentarán, debidamente legalizados, los documentos justificativos, de su carácter de tales tutores, é identificarán igualmente sus personas.

Que los menores de 14 años que lleguen á Cuba incumpliendo tales informalidades, lejos de ser admitidos, aunque presenten garantías, serán devueltos al punto de que procedan, por cuenta del vapor que los conduzca.

El día 23 del actual, hemos tenido el gusto de recibir en nuestra redacción, la visita con que nos ha distinguido, el joven presbítero don Angel Rojo de Cabo, párroco de Lores, cercano pueblo á la villa de Cervera del Pisuegro.

El virtuoso sacerdote es hijo de una distinguida familia del pueblo de Vendejo.

Por la Dirección General del Ferrocarril de Santander á Bilbao, ha sido nombrado por ascenso, Jefe de la estación de Marrón, el distinguido lebaniego don Juan Ibañez Miér, que desde hace años venia desempeñando la jefatura de la Estación de Gama, donde por sus valiosos servicios se ha hecho acreedor á su ascenso.

Enviamos nuestra enhorabuena á nuestro apreciable suscriptor, deseándole mucha suerte en su nuevo destino.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta redacción, á nuestro particular amigo el distinguido Abogado-Fiscal de la Audiencia de Madrid, don Avelino Fernández de la Poza, acompañado de su hermano político don Celestino Perez Rubio y compariante don Anacleto Marina.

Cuando estas líneas vean la luz pública, estarán próximos á la República de Cuba, los estimados vecinos del pueblo de Lebeña don Tiburcio Soberón y don Prudencio Torre, que con rumbo á aquella isla se embarcaron en el vapor Alfonso XIII, que zarpó del puerto de Santander, el día 20 del corriente.

Como autores del robo de un reloj y una bufanda, verificado el día 15 en lo alto de la canal de San Carlos (Andara) al minero Hilario Guerra Gutiérrez, fueron detenidos el día 18 del actual, por una pareja de la guardia civil de esta villa, cuatro de sus compañeros, que con las prendas robadas ingresaron en la cárcel á disposición del señor Juez.

Por Real orden publicada en el «Diario Oficial» del ministerio de la Guerra, en su número correspondiente al día 19 del corriente, ha sido ascendido á primer Teniente de infantería nuestro buen amigo don Francisco Mostaza, que tanto se ha distinguido por su arrojado valor, en la última y desastrosa campaña de Filipinas.

LA VOZ DE LIÉBANA envía su calurosa felicitación al hijo de esta villa, que tan alto supo poner en el campo de batalla, el nombre de esta su amada tierra.

Del contingente de 60,000 hombres pedidos por el ministro de la Guerra para el actual remplazo de 1905, corresponden entregar en caja, los Ayuntamientos que á continuación publicamos, los soldados siguientes:

Cabezón de Liébana, 8; Camaleño, 6; Cillorigo, 8; Lamasón, 3; Polaciones, 2; Peñarrubia, 1; Pecesguero, 3; Potes, 4; Treviso, 3; y Vega de Liébana, 10; estando incluidos en ese número las décimas correspondientes.

Nuestro celoso alcalde el joven don Jesús Jusú, dias pasados ha recibido atentos B. L. M. de los señores Ministro de Instrucción pública, Conde de Moriana y Duque de Soto Mayor, este mayordomo mayor de Palacio, incluyendo ambos cartas del señor Director de Comunicaciones manifestándole su firme propósito de

abrir cuanto antes al servicio público la estación telegráfica de esta villa.

Nos consta que el señor Duque de Soto Mayor recomendó la apertura de esta estación telegráfica en nombre de S. M. don Alfonso XIII.

Acompañado de su distinguida señora y bellas niñas, se halla en el pueblo de Tama, nuestro particular amigo don Manuel Pantorrilla que tiene su residencia en la capital de nuestra provincia.

Les deseamos grata estancia en el pueblo que tanto se les aprecia.

Para la hermosa Sevilla, donde tiene su habitual residencia, ha regresado, acompañado de su distinguida esposa, el estimado señor don Miguel de Lamadrid, que ha pasado la temporada de verano en esta su tierra natal.

Enviamos nuestro saludo de despedida á tan distinguidos esposos.

En Algeciras, donde hace más de 40 años residió dedicado al comercio, dejó de existir el día 12 del corriente, el respetable señor don Juan Casero Sernin, natural del pueblo de Framá.

Llegó á su inconsolable familia el testimonio de nuestro pésame, por tan irreparable desgracia, y particularmente se lo enviamos al hijo del finado don Julian Casero, apreciable suscriptor de nuestro periódico.

En carta que desde Santander nos envía el apreciable joven de esta localidad don Sindulfo Alonso, nos participa que hoy se embarcará con dirección á la isla de Cuba, en el vapor *Allemania*, suplicamos le despidamos por este medio, de sus numerosos amigos, y particularmente de nuestro digno párroco don Roque de la Fuente y don Angel F. Sablechero, maestro de instrucción primaria de esta villa.

Después de dejar complacido al apreciable amigo, le deseamos una feliz travesía, y que allí, en aquella próspera República encuentre el levitico que ha de dar fuerza á su ánimo, algo desalentado por las peripecias de la vida.

En conmemoración del segundo aniversario del fallecimiento de la que fué tan estimada como respetable señoradita Luisa Fernández, se celebró en nuestra iglesia parroquial el jueves último, solemnes exequias, á las que asistieron distinguidas personas de esta villa y pueblos comarcanos.

Con el triste fin de asistir á las expresadas exequias, llegaron á esta los distinguidos hijos de la finada, don Francisco y don Miguel Cueto, el primero de Madrid, donde tiene su bufete de Abogado, y el segundo de Santander, donde temporalmente tiene su residencia.

En el vapor *Allemania* que con dirección á Cuba y México zarpará del puerto de Santander en el día de hoy, embarcará para aquella última República, acompañado de su apreciable señora doña Rosa Gutiérrez, nuestro buen amigo don Luciano Cosío. Capitán movilizado que fué del ejército de operaciones en la última campaña de Cuba.

El señor Cosío nos ha encargado que le despidamos de sus numerosas amistades por no haberle podido hacer personalmente, debido al poco tiempo que para ello disponia.

El digno señor Aloalde del Ayuntamiento de Cillorigo, y particularmente amigo nuestro don Juanito Reda, tiene la dicha de contar en su hogar una preciosa niña que con toda felicidad dió á luz su distinguida señora doña Pilar de las Cuevas.

La recién nacida, primer fruto de su matrimonio, fué bautizada dias pasados en la iglesia parroquial de Viñón, llevando los simpáticos nombres de María del Pilar.

Sinceramente felicitamos á los padres de la recién nacida, deseando para esta toda clase de venturas.

El mercado celebrado el lunes 24 en nuestra plaza, estuvo bien abastecido de puercos de cría y matacillo, vendiéndose de los primeros, algunos ejemplares, que fueron pagados á buen precio, y cotizándose los últimos á 70 reales arroba.

Los precios del día fueron los siguientes:  
Trigo, á 56 reales fanega  
Garbanzos del país, á 32 reales arroba  
Patatas ídem, á 3 reales y medio arroba  
Jamón Seco ó Añejo á 10 reales y medio kilo  
Huevos á 5 y medio y 6 reales  
Manteca fresca á 4 reales libra

Con muy poca concurrencia, tuvo lugar en nuestro teatro el sábado 21, el debut de la aplaudida compañía cómico-lirica, que con gran acierto y muchos aplausos conquistados en su larga

carrera artística, dirige el actor cómico don Miguel C. Recio.

Los *Corridos*, *La Czarina* y *Los Granujas*, fueron las obras puestas en escena, que admirablemente fueron desempeñadas por los artistas que en ellas han tomado parte.

En la función dada el domingo 22, el teatro se vió algo más concurrido que la noche anterior, agradando al público las obras representadas, particularmente *Toros de Puntas* que con los chistes que la obra contiene, ha hecho reír á todo el auditorio.

A la tercera función, dada en la noche del jueves, si bien escaseó la concurrencia como á las anteriores, se vió la sala algo más adornada por el bello soxó, que ocupaba algunas plateas y butacas: las obras puestas esa noche en escena, *Torcino de Cielo*, *Los Carboneros* y *Puñao de Rosas* fueron admirablemente interpretadas, distinguiéndose en la primera el señor Valles y la señorita Campos y, en *Los Carboneros*, la señora Campos y el señor Valles, terminando la función de ese día con la preciosa zarzuela *El puñao de Rosas* donde el señor Valles, en su papel de *Tarugo*, puso de manifiesto sus dotes artísticas, conquistando merecidos aplausos.

*Sensitiva* y *El señor Joaquín*, puestas anoche en escena, han resultado como las anteriores, muy bien desempeñadas, distinguiéndose en la pri-

mera el señor Campos, (V.) que ha hecho un admirable *Homobono*, y conquistando en *El señor Joaquín*, en su papel de *Chisco* prolongados aplausos, como no menos supieron alcanzar los señores Recio y Valles y las señoras Campos E y C, estando muy bien en su papel de *Vicenta* la señorita Quintana á que en honor de la verdad, ha sido una de las noches que con más naturalidad ha trabajado.

En fin, que la compañía de que nos ocupamos, es digna de que sea visitada por el público más de lo que hasta ahora ha sido, pues con la poca concurrencia de estos días damos pruebas de la poca afición que aquí tenemos al arte de Talía, y..... tal.

\*\*\*

Ha dejado de existir en esta localidad, en la madrugada de ayer, lá respetable señora doña Anunciación Muñiz, hermana del ilustrado médico titular de esta villa, don Gregorio Muñiz, particular amigo nuestro.

Que Dios nuestro señor haya acogido en su seno el alma de la finada, y reciban sus deudos y amigos el testimonio de nuestro pésame.

\*\*\*

A consecuencia de rápida enfermedad, falleció en el barrio de Beares (Baró) en la mañana de anteayer 28, el apreciable señor don Gumersindo

P. Gutiérrez, hermano de nuestro valioso corresponsal en Montevideo, don Vidal Pesquera, y del digno secretario del Ayuntamiento de Camaleño, don Higinio Pesquera Gutiérrez.

A su entierro, verificado en la tarde de ayer domingo, acudió una numerosa y escogida concurrencia, llevando las cintas del féretro don Cayetano Soberón, don Fernando Gutiérrez, don José Sánchez y don Alonso Barceña.

Descanse en paz el honrado ciudadano, y reciba su familia nuestro más sentido pésame.

\*\*\*

Al entrar en máquinas el presente número, llega á nuestro poder la noticia de haber aparecido abogado en el río Quijivá, punto conocido por *La Botigona* término de Vega de Liébana, el vecino del pueblo de Campollo Tomás Soberón Corral, que había desaparecido de su domicilio en la noche del día 4 del actual.

Para normalizar la marcha de nuestro periódico, suplicamos á los suscriptores que se hallen en descubierto en el pago del mismo, se sirvan remitir el importe de la suscripción.

Los abonados de provincias y Ultramar deben dirigirse á los agentes que en otro lugar publicamos, quienes tienen en su poder los recibos correspondientes.

Potes.—Imp. de LA VOZ DE LIÉBANA

## VENTA DE FINCAS

Se venden todas las tierras, viñas y prado propiedad de la Excelentísima señora doña Casilda Rabago, viuda de Monasterio, é hijos radicantes en Potes, Ojedo, Framo, Viñor Tama y Turieno.

Del precio y condiciones, informará el Administrador D. Emiliano Revuelta de Santiago, desde Carrion de los Condes, calle de Santa Maria, núm. 2

## LA NUESTRA Y DE TODOS

Empresa de Coches particulares y de línea  
ENTRE UNQUERA, POTES Y SUS INTERMEDIOS

Para mayor comodidad de los viajeros, ésta acreditada empresa, ha puesto para la temporada de invierno el siguiente servicio de coches entre Unquera, Panes, Potes y sus intermedios.

A las ocho de la mañana, saldrá de Potes un coche en el que pueden ir los señores viajeros que se dirijan á Santander ó Asturias, tomando en Unquera los trones rápidos que se dirigen ha ambas provincias.

A la una de la tarde saldrá de esta villa el coche correo para llegar á Unquera con tiempo suficiente de alcanzár los últimos trenes que se dirigen á Santander y Llanes.

Las salidas de Unquera para Potes, se efectuarán á las once de la mañana y ocho de la noche, para llegar á Potes á las cuatro de la tarde y una de la madrugada.

A la llegada á Unquera del tren rápido que sale de Santander á la una, saldrá de Unquera para Panes un coche desde cuyo último punto regresará á las seis de la mañana del siguiente día, para llegar á Unquera y poder tomar los señores viajeros el tren de las ocho de la mañana que se dirige á Santander.

Se sirven también coches particulares á precios económicos.

## Lostaló, Arrizabalaga y C.<sup>a</sup>

CONSTRUCTORES DE OBRAS

SANTANDER: Muelle, 16.—BILBAO: Gran Vía, 3

MOSAICOS de Cemento y de Granito, PIEDRA ARTIFICIAL, MARMOL COMPRIMIDO y CEMENTO ARMADO en todas sus aplicaciones. TUBERIAS y ALBAÑALES de Cemento y de Granito, propias para conducciones de agua para el riego, caidas de aguas sucias y pluviales y materias fecales. TUBERIAS ESPECIALES con arreglo á diseño y resistencias.

Depósito de CEMENTOS y CALES-HIDRÁULICAS del país y extranjeros, que por nuestro gran consumo podemos vender á precios económicos.

Dirigirse á **LOSTALÓ, ARRIZABALAGA y COMPAÑIA**, Constructores de obras, SANTANDER: Muelle, 16.—BILBAO, Gran-Vía, 3.

**IMPORTANTE.**—Esta casa construye en la actualidad el Palacio del Banco Mercantil, en Santander.  
Esta casa facilita sobre planos, presupuestos de trabajos que no se hallen indicados en sus catálogos.

# La Voz de Liébana

## Agentes en Ultramar

**Cuba.**—Agente general, don Atanasio Lera, calle de *Cerería*, esquina á *Santo Domingo*, Guanabacoa.

**Cienfuegos.**—Don Luis Gómez, Apartado 12.

**Matanzas.**—Don Juan Prados, *Ropas «La Favorita»*.

**Puerto Príncipe** (Camagtey).—Don Salustiano Lera, *General Gómez*, 77.

**República Mejicana.**—Agente general, don Francisco Lamadrid, *Arcos de Belén*, 25, Méjico.

**Puebla.**—Don Bernabé Fernández, *M. Arista y Santa Catalina*, 18.

**Tehuacán.**—Don Vicente García Bedoya, Apartado 117.

**Veracruz.**—Don Mariano de Miguel, Apartado 16, LA NORMA.

**Mathuela.**—(E. de S. Luis de Potosí): Don Inocencio Narezo, Apartado 125.

**República Argentina.**—Don Aquilino Ibañez, *Perú*, 1085 Buenos Aires.

**República Oriental del Uruguay.**—Don Vidal Pesquera, *Avenida 18 de Julio*, 195.

**GUATEMALA.**—Don Emeterio García Campollo, departamento de San Marcos, Estación *Pajapita*.

## En España

Madrid.—Don Emilio Bedoya, *Ferrás*, 31.

Santander.—Don Basilio Santerbás, *Ruamenor*, 4.

Sevilla.—Don Carlos García, *Alhóndiga*, 67.

San Fernando.—Don Juan Gutiérrez Bravo, *Dolores*, 25.

San Vicente de la Barquera.—Don Vidal Valle.

Cervera del Pisuerga.—Don Juan G. Campollo.

## IMPRENTA DE "LA VOZ DE LIÉBANA," POTES (Santander)

En estos talleres se hacen toda clase de impresiones, tarjetas, sobres, facturas, cartas, talonarios, memorandums, recordatorios, esquelas mortuorias participaciones de enlace, estados, revistas, periódicos, etc.

Se reciben encargos de encuadernación